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ATA DA 50ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO SUBCOMITÊ DO SISTEMA LAGUNAR ITAIPU-1 

PIRATININGA - No dia 08 de outubro de 2024, terça-feira às 14 horas, por videoconferência, 2 

com os seguintes itens de pauta: 1) Aprovação da pauta; 2) Aprovação da Ata 06/08/2024; 3 

3) apresentação da nova Coordenação e Plenária; 4) O que é um comitê - palestra nova 4 

Presidente Rejany Ferreira; 5) Avaliação e encaminhamento documento do 5 

MP/Procuradoria do INEA; 6) Informe sobre o inventário da Infraestrutura de Drenagem 6 

Urbana De Niterói - Representante da prefeitura; 7) Informes Gerais. Iniciada a reunião, 7 

com quórum de segunda chamada, às 14h15min, em discussão o item 1) Aprovação da pauta: 8 

Paulo Bidegain solicitou o adiamento dos itens de pauta 5 e 4, apresentando a justificativa de 9 

que os membros encarregados da apresentação desses itens têm compromissos 10 

anteriormente agendados e necessitam se ausentar da reunião de forma antecipada. Sugestão 11 

aprovada por todos. 5) Avaliação e encaminhamento documento do MP/Procuradoria do 12 

INEA: Felipe Queiroz informou, que após o parecer da CTSAM, ainda não estava tão 13 

conclusivo, pois faltava o parecer do próprio Parque (Unidade de Conservação) a respeito do 14 

descarte e o dano a unidade de conservação, por outro lado, foi emitido uma outorga que possui 15 

informações incompletas. Uma série de questionamentos que a AMADARCY vem fazendo a 16 

respeito dos danos provocados por efluentes descartados no interior de uma unidade de 17 

conservação. Esse assunto vem sendo tratado dentro do licenciamento do INEA, possui 18 

aproximadamente 6 anos que esse licenciamento está vencido, apesar de vencido ainda está 19 

vigente, o licenciamento atualmente vigente, vigorava como uma estação de tratamento, antes 20 

de sua ampliação, portanto era encarada com baixo impacto. Após a legislação Selca (Sistema 21 

de Licenciamento Estadual), ela foi enquadrada como “possibilidade de alto impacto 22 

ambiental”, por isso saiu do licenciamento do Município e passou para o licenciamento do INEA 23 

em 2018. Mesmo no ano de 2014, nunca foi levantada a hipótese de uma unidade de 24 

conservação no âmbito do processo de licenciamento. Em virtude das irregularidades 25 

observadas no próprio órgão, a questão foi encaminhada à Procuradoria, a fim de que se 26 

manifestasse sobre o assunto, considerando que o descarte ocorre em uma unidade de 27 

proteção integral. Recentemente, a Procuradoria do INEA emitiu parecer reconhecendo que a 28 
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normativa elaborada pelo próprio INEA apresenta inconsistências, uma vez que contraria a 29 

legislação federal, sendo, inclusive, mais permissiva. Recomenda-se que o INEA revise a 30 

Norma de Operação 45. Ademais, foi solicitado à concessionária que apresente uma proposta 31 

de realocação. Também foi enviada uma notificação à concessionária Águas de Niterói, que 32 

solicitou a prorrogação do prazo; no entanto, até o presente momento, não houve qualquer 33 

manifestação a esse respeito. Atualmente, aguarda-se a resposta da Águas de Niterói em 34 

relação a esse parecer e qual será o posicionamento do setor de licenciamento, uma vez que 35 

será necessário atender às normativas Federais, e não às diretrizes do Selca. Os membros 36 

discutiram sobre a viabilidade de criação de um grupo de trabalho que irá tratar do 37 

licenciamento ambiental da ETE de Itaipu, foi colocada em votação e a criação do Grupo de 38 

Trabalho Acompanhamento do licenciamento da ETE Itaipu e do descarte de seu efluente no 39 

PESET, criação aprovada por todos com a participação das seguintes instituições Carlos 40 

Eduardo Goes Jamel – AWN (Coordenador provisório); Halphy Cunha Rodrigues - Águas de 41 

Niterói; Daniel de Berrêdo Viana - Conselho Regional de Biologia – 2a Região; Ricardo Voivodic 42 

– PESET; Felipe Queiroz - Instituto Floresta Darcy Ribeiro; Gustavo Sardenberg – AWN; Katia 43 

Medeiros Dubois – Associação de Windsurf de Niterói; Daniel Grael - OAB Niterói; Luiz 44 

Heckmaier – Prefeitura de Niterói e com a coordenação de Carlos Jamel. 4) O que é um comitê 45 

- palestra nova Presidente Rejany Ferreira: Rejany Ferreira apresentou-se aos membros e 46 

compartilhou sua trajetória até chegar aos comitês de bacia. Os integrantes a acolheram 47 

cordialmente e realizaram suas indagações. Em seguida, convidaram a nova presidente a 48 

conhecer a bacia de Itaipu. Flávia Martins apresentou uma explicação detalhada sobre o 49 

funcionamento dos Grupos de Trabalho (GTs) e das Câmaras Técnicas (CTs) do Comitê da 50 

Bacia Hidrográfica da Baía de Guanabara (CBH-BG). Ela enfatizou que o Subcomitê CLIP deve 51 

indicar seus representantes para integrar as CTs e GTs do CBH-BG até o dia 21 de outubro. 52 

Com isso, o item da pauta foi encerrado. 2) Aprovação da Ata 06/08/2024: Sobre a ata da 53 

reunião do dia 06/08/2024, os membros indicaram algumas correções a serem feitas, devendo 54 

a ata ser reenviada para o parecer dos membros com prazo de uma semana para possíveis 55 

alterações. Aproveitando esse ponto de pauta, Mário Rocha, solicitou a palavra para explicar 56 
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que na reunião anterior, Allan realizou uma apresentação breve sobre os trabalhos de 57 

restauração das restingas, mas a apresentação não supriu totalmente as dúvidas dos 58 

membros, como por exemplo a questão da fauna na região, sugerindo que o Subcomitê peça 59 

um maior detalhamento do projeto. Carlos Jamel solicitou a palavra para endossar as palavras 60 

do Mario Rocha e acrescentar que tem recebido muita reclamação sobre alguns quiosques que 61 

estão utilizando a região de forma arbitrária.  Após discussões os membros decidiram favorável 62 

pela criação do GT de restauração da paisagem, com a participação de Mario Rocha, Paulo 63 

Bidegain, Luiz Heckmaier, Ricardo Voivodic e Katia Vallado, com Carlos Jamel como 64 

coordenador. 6) Informe sobre o inventário da Infraestrutura de Drenagem Urbana De 65 

Niterói - Representante da prefeitura: Paulo Bidegain informou que a Prefeitura contratou um 66 

estudo sobre todos os rios do Município. Durante a elaboração do Plano Municipal de 67 

Saneamento, a equipe da consultoria mencionou a ausência de um cadastro dos rios 68 

municipais. Ele questionou aos membros se tinham conhecimento sobre o assunto. Gustavo 69 

Sardenberg respondeu que havia recebido uma notícia relacionada ao tema e que 70 

posteriormente a enviaria para o grupo. 3) Apresentação da nova Coordenação e Plenária: 71 

Flávia Martins apresentou em tela a composição do subcomitê CLIP, Ricardo Voivodic solicitou 72 

a inserção do nome da suplente do PESET Beatriz Verçosa da RESEX, na listagem da 73 

composição. 7) Informes Gerais. Carlos Jamel, acerca da questão da ligação de água no 74 

núcleo náutico do PESET, a qual foi discutida na reunião anterior, informou que a providência 75 

ainda não foi tomada. Relatou que um representante da Águas de Niterói entrou em contato, 76 

mas até o momento nenhuma medida foi implementada, permanecendo o núcleo náutico do 77 

PESET sem a referida ligação de água. Halphy Rodrigues informou que entrará em contato 78 

com o representante da Águas de Niterói e solicitará a aceleração do processo de ligação de 79 

água. Entre assuntos gerais, a reunião foi encerrada às 17:10h, eu, Flávia Martins de Oliveira, 80 

transcrevi esta ata e dou fé. 81 
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Encaminhamentos:  83 
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1) Complementação/Correção da Ata da reunião do dia 06/08/2024 (49a RO). Após enviar para 84 

aprovação (prazo de uma semana) e, por conseguinte, para publicação; (Secretaria 85 

Executiva) 86 

2)  Enviar a relação de todas as entidades que entraram para o subcomitê e seus respectivos 87 

e-mails; (Secretaria Executiva) 88 

3)  Criação do GT de Acompanhamento do Licenciamento da ETE de Itaipu e do seu efluente; 89 

(Secretaria Executiva e Coordenação) Integrantes: Carlos Eduardo Goes Jamel – AWN 90 

(Coordenador provisório); Halphy Cunha Rodrigues - Águas de Niterói; Daniel de Berrêdo 91 

Viana - Conselho Regional de Biologia – 2a Região; Ricardo Voivodic – PESET; Felipe 92 

Queiroz - Instituto Floresta Darcy Ribeiro; Gustavo Sardenberg – AWN; Katia Medeiros 93 

Dubois – Associação de Windsurf de Niterói; Daniel Grael - OAB Niterói; Luiz Heckmaier – 94 

Prefeitura de Niterói. 95 

4)  Encaminhar carta solicitando detalhamento à Secretaria de Meio Ambiente, Recursos 96 

Hídricos e Sustentabilidade – SMARHS do projeto de Restauração Florestal da 97 

SMARHS/BNDES apresentado na reunião de 06/08/2024 por Allan Cruz. Verificar a 98 

possibilidade de inclusão no documento de um parágrafo dando ciência à Secretaria com 99 

relação ao ordenamento das questões do uso da restinga; (Secretaria Executiva) 100 

5) Criação do GT Restauração da Paisagem; (Secretaria Executiva e Coordenação)  101 

6) Encaminhar a lista de presença das reuniões dos últimos dois anos; (Secretaria Executiva) 102 

7) Encaminhar a apresentação sobre os GT’s e CT’s; (Secretaria Executiva) 103 

8) Definição das datas das reuniões do próximo ano; (Coordenação) 104 

9) Atualizar a planilha de composição da coordenação com Beatriz Verçosa – Resex Itaipu 105 

como substituta do titular Ricardo Voivodic – PESET; (Secretaria Executiva) 106 

 107 

Presença: Poder Público: Conselho Regional de Biologia – 2ª Região - Daniel de Berrêdo 108 

Viana; Prefeitura do Município de Niterói - Amanda Jevaux da S. de Souza; Parque Estadual 109 



 

 
 

 
 

5   

                       

da Serra da Tiririca (PESET) - Ricardo Augusto de Almeida Voivodic. Usuários de Recursos 110 

Hídricos: Águas de Niterói S.A. - Halphy Cunha Rodrigues; Associação de Windsurfe de Niterói 111 

(AWN) - Gustavo Mello de Souza Sardenberg / Carlos Eduardo Goes Jamel. Sociedade Civil: 112 

Sociedade Pró Preservação Urbanística e Ecológica de Camboinhas (SOPRECAM) - Mário de 113 

Carvalho Rocha; Instituto Floresta Darcy Ribeiro - Felipe Silva Lima Queiroz; Conselho 114 

Comunitário da Região Oceânica de Niterói (CCRON) - Paulo Bidegain da Silveira Primo / Katia 115 

Vallado Braga. Convidados: Bernardo Gonçalves - Águas de Niterói e Luiz Heckmaier. 116 

Agevap: Flávia Martins de Oliveira. 117 

 118 

Niterói, 08 de outubro de 2024. 119 
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